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Stellungnahme des Vorstands der Deutschen Gesellschaft für Sozial- und 
Kulturanthropologie zur Wissenschaftsfreiheit in Deutschland 

Als Vorstand der Deutschen Gesellschaft für Sozial- und Kulturanthropologie (DGSKA) 
beobachten wir mit großer Sorge, dass sich in Deutschland arbeitende Wissenschaftler:innen 
immer stärker in der Wahrnehmung ihrer Grundrechte der Wissenschafts- und 
Meinungsfreiheit eingeschränkt sehen. Forschung und internationaler akademischer 
Austausch drohen umfassend beeinträchtigt zu werden, wenn unterschiedlich positionierte 
und international arbeitende Spitzenforscher:innen vermittelt bekommen, dass sie ihrer 
Arbeit in Deutschland nicht frei nachgehen oder öffentlich Stellung nehmen können.  

Wir betonen die unbedingte Notwendigkeit, Antisemitismus, Rassismus, und Islamophobie in 
Deutschland und weltweit zu bekämpfen. Dies lässt sich jedoch nicht durch die Überwachung 
von Wissenschaftler:innen, ihrer wissenschaftlichen Arbeit und ihrer persönlichen 
Stellungnahmen erreichen, wie es nun in mehreren Fällen aus Deutschland, Österreich, und 
der Schweiz an uns herangetragen wurde. Wir beobachten mit Sorge, wie insbesondere 
Wissenschaftler:innen, die aus Diskussionskulturen im Ausland nach Deutschland kommen 
oder zeitlich befristete Stellen annehmen, um ihren Ruf fürchten müssen und sich in ihrer 
Meinungsfreiheit eingeschränkt fühlen, wenn sie sich zum Israel/Palästina-Konflikt äußern. 
Auseinandersetzungen um den Israel/Palästina-Konflikt lassen sich nicht ausschließlich mit 
den Mitteln der Antisemitismustheorie oder -kritik einordnen. Es ist notwendig und legitim, 
historisch gewachsene, politische, religiöse, kulturelle, ökonomische, ethnische und 
nationalistische Konfliktdimensionen mit in den Blick zu nehmen und zu diskutieren. Die 
Ausgrenzung von Wissenschaftler:innen, die ihre im Grundgesetz verankerte Wissenschafts- 
und Meinungsfreiheit wahrnehmen, darf kein Mittel der Auseinandersetzung sein; vielmehr 
werden dadurch notwendige Debatten verhindert. 

Angesichts von Terror, Krieg und Zerstörung in Israel/Palästina und unermesslichem Leid auf 
allen Seiten beobachten wir eine Zuspitzung von Stellungnahmen und öffentlichen 
Positionierungen. Dies betrifft in besonderem Maße international meinungsstark geführte 
Debatten auf Social-Media-Plattformen wie etwa Facebook und X (vormals Twitter). Diese 
Zuspitzungen können problematisch werden, wenn sie komplexe Diskussionen auf wenige 
Zeichen reduzieren und für verkürzende und tendenziöse Angriffe instrumentalisiert werden. 
Zunehmend formen plakative Beurteilungen gesellschaftlich komplexer Konfliktdynamiken 
und undifferenziert erhobene Vorwürfe von Antisemitismus den demokratischen Diskurs in 
der Öffentlichkeit und führen zu Gesprächsabbrüchen. Zu den Kernaufgaben von 
Universitäten, Forschungseinrichtungen und Kulturinstitutionen muss es gehören, schwierige 
Diskussionen in stark polarisierten gesellschaftlichen Momenten zu ermöglichen. Mit diesen 
Aufgaben verbunden ist die Verantwortung, sich gegen alle Formen von Antisemitismus, 
Rassismus und Islamophobie zu stellen, denn diese zerstören die Grundlagen demokratischen 



Zusammenlebens und Zusammenarbeitens. Wenn es Universitäten und 
Forschungseinrichtungen nicht gelingt, Diskussionsräume aufrechtzuerhalten und 
vorschnellen Verurteilungen etwas entgegenzusetzen, tragen sie dazu bei, das Vertrauen in 
demokratische Öffentlichkeiten zu beschädigen und spielen extremistischem Populismus in 
die Hände.  

Wir sind tief besorgt über die Angriffe, denen renommierte und international angesehene 
Intellektuelle wie Masha Gessen und Ghassan Hage in Deutschland ausgesetzt sind. Als Sozial- 
und Kulturanthropolog:innen sind wir davon überzeugt, dass die akademische und 
zivilgesellschaftliche Debatte in Deutschland unterschiedliche Formen der Kooperation, der 
Diskussion und des Dissenses benötigt, um einen beständigen Perspektivwechsel zu 
ermöglichen und epistemische wie politische Gewissheiten herausfordern zu können. Wir 
rufen dazu auf, Universitäten und Forschungsinstitutionen als Diskussions- und 
Begegnungsräume zu erhalten, in denen Pluralität und Widerspruch willkommen sind und 
unterschiedliche, an Verständnis orientierte und sorgfältig begründete Standpunkte und 
Perspektiven entwickelt und kritisiert werden, um voneinander zu lernen. 

Statement of the Board of the German Association of Social and Cultural Anthropology 
(GASCA) on Academic Freedom in Germany 

As the Executive Board of the German Society of Social and Cultural Anthropology (GASCA), 
we would like to voice our grave concern over the fact that researchers working in Germany 
are finding their fundamental rights to academic freedom and freedom of expression 
increasingly restricted. Both, research and international academic exchange are at risk of 
being impaired if renowned researchers who work internationally and who come to Germany 
with different political commitments and persuasions are told that they cannot freely pursue 
their work or make public statements in Germany. 

We emphasize the absolute necessity of combating antisemitism, racism and islamophobia in 
Germany and worldwide. However, this cannot be achieved through the surveillance of 
academics, their academic work or statements they make as private persons, as has now been 
brought to our attention in several cases from Germany, Austria and Switzerland. We are 
concerned to see how academics, in particular those who come to Germany from contexts 
where political discussions are held differently, and/or those who are precariously employed, 
have to fear for their reputation or feel restricted in their freedom of expression when they 
comment on the Israel/Palestine conflict. Disputes over the Israel/Palestine conflict cannot 
be understood exclusively by means of theories of critiques of antisemitism. It is necessary 



and legitimate to take into account the historical, political, religious, cultural, economic, 
ethnic and nationalist dimensions of the conflict. The marginalization of academics who 
exercise their academic freedom and freedom of opinion as enshrined in German Basic Law 
must not become the vehicle through which debates are shaped in this country; on the 
contrary, these acts of marginalization prevent necessary debates. 
  
The terror, war and destruction in Israel/Palestine and the immeasurable suffering on all sides 
has provoked an intensification of political positioning and polarized public debate. This is 
particularly true of debates on social media platforms such as Facebook and X (formerly 
known as Twitter). These intensifications can become problematic if they reduce complex 
discussions to a few characters and are instrumentalized for simplistic, often tendentious 
attacks. We are seeing our public sphere shaped by reductionist judgements of socially 
complex conflict dynamics and indiscriminate accusations of antisemitism that lead 
increasingly to the breakdown of conversations. This is why we insist that one of the core 
tasks of universities, research institutes and cultural institutions must be to maintain spaces 
for difficult discussions in highly polarized social moments. Linked to these tasks is the 
responsibility to take a stand against all forms of antisemitism, racism and islamophobia, all 
of which destroy the foundations of democratic coexistence and cooperation. If universities 
and research institutions do not succeed in cultivating spaces for discussion, including also 
discussions where we might disagree with each other, and if they cannot counter hasty 
condemnations with open debates, they contribute to destroying trust in democratic publics 
and play right into the hands of extremist populism. 
  
We are deeply concerned over the attacks that renowned and internationally respected 
intellectuals such as Masha Gessen and Ghassan Hage are facing in Germany. As social and 
cultural anthropologists in Germany, we are convinced that debates in academic and civil 
society circles need to renew their commitment to discussion, dissent, and cooperation across 
difference in order to enable constant shifts in perspective and to challenge epistemic and 
political certainties. We urge universities and research institutions to commit themselves to 
building and maintaining spaces for discussion and encounter, which welcome plurality and 
contradiction. Only in such spaces can variously positioned, carefully reasoned and 
empirically founded perspectives be developed and mutually criticised, in order for us to learn 
from each other. 
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